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Человек эпохи 
9 июля 2018 года на 78-м году жизни после продол-
жительной тяжелой болезни скончался Председа-
тель Совета директоров ЛОЭСК Лев Давидович 
Хабачев. Это огромная утрата не только для на-
шей компании, но и для электроэнергетики всей 
Российской Федерации. 

Лев Давидович родился в 1940 году в Ленинграде. 
В 1963 году он с отличием окончил Ленинградский 
политехнический институт по специальности «Ги-
дроэнергетические установки» и почти 30 лет работал 
во Всесоюзном государственном проектно-изыска-
тельном научно-исследовательском институте «Энер-
госетьпроект» в Ленинграде. Вклад Льва Давидовича 
в развитие электроэнергетики трудно переоценить: с 
1970 года он участвовал в разработке системы обеспе-
чения энергоснабжения стран – участниц Союза эко-
номической взаимопомощи, был одним из разработ-
чиков методологических и нормативных материалов 
для развития единой энергосистемы СССР , а позже – 
России. Лев Давидович занимался проблемами функ-
ционирования рынков электроэнергии и управления 
развития энергетики в рыночных условиях. 

С 1993 по 1998 год Лев Давидович был начальни-
ком сектора в отделе проектирования энергосистем 
«Севзапэнергосетьпроект», последующие шесть лет 
был председателем Региональной энергетической ко-
миссии в Правительстве Ленинградской области. 

На протяжении многих лет и до последнего вре-
мени Лев Давидович был профессором Политехни-
ческого университета, доктором экономических на-

ук, учителем для нескольких поколений российских 
энергетиков, в том числе экономистов, работающих 
в энергетическом комплексе Российской Федерации. 
Лев Давидович до последнего дня своей жизни был 
настоящим учителем и наставником для своих сту-
дентов и выпускников. Уже тяжело болея, Лев Дави-
дович выпустил в профессиональную жизнь новых 
экономистов, которые успешно защитили дипломы 
под его руководством. 

Лев Давидович является автором свыше 75 трудов, 
в том числе трех монографий и двух учебных посо-
бий по проблемам планирования, управления и мо-
делирования развития электроэнергетики. Смерть 
Льва Давидовича – невосполнимая утрата для рос-
сийской науки и образования!

С 2004 по 2008 год Лев Давидович являлся гене-
ральным директором ЛОЭСК, созданной благодаря 
его инициативе и его усилиям. На своем посту он со-
вершил практически невозможное: в короткие сро-
ки создал профессиональный управленческий кол-
лектив, организовал и провел переговоры с главами 
муниципальных образований Ленобласти, что позво-
лило к концу 2005 года создать 15 филиалов с общей 
численностью работников более 1400 человек и ор-
ганизовать работу по обеспечению надежного, бес-
перебойного энергоснабжения в 150 городах и круп-
ных поселках Ленобласти с населением более 1 мил-
лиона человек.  

За многолетнюю добросовестную работу и боль-
шой вклад в электроэнергетику региона в 2008 го-
ду ему было присвоено звание «Заслуженный энер-
гетик России». 

Дмитрий СИМОНОВ, 
генеральный директор:

«С уходом из жизни Льва Давидовича ушла целая эпоха в 
электроэнергетике. Лев Давидович Хабачев принадлежал к 
числу людей, которым доверяют, которых ценят и уважают, 
безоговорочно признавая их авторитет. Сложно передать сло-
вами, что произошло в нашей жизни. Лев Давидович всегда 
был рядом с нами с момента создания компании. Был настав-
ником, учителем, коллегой, другом. Компания была создана 
по его инициативе. Он стал ее первым генеральным директо-
ром, потом бессменным Председателем Совета директоров. Он 
был знаковой для Российской энергетики фигурой. Человек, 
который мыслил масштабно, на уровне систем, регионов, го-
сударств. Честь, достоинство, порядочность, скромность, такт, 
энциклопедические знания – это все был Лев Давидович…»

«Такого Учителя 
уже не будет»

Поделиться своими воспоминаниями о го-
дах работы со Львом Давидовичем Хабачевым 
мы попросили его коллег.

 «Военно-патриотические сборы» в Лосево, 2014 год
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Жанна АЙГИЛЬДИНА, 
заместитель генерального директора 
по экономике и финансам: 

«Лев Давидович в марте 2005 года принимал меня на ра-
боту специалистом ПЭО. Я пришла тогда в ЛОЭСК на функ-
ции тарифного регулирования и постановки бюджетирования 
из производственной сферы. Только немногим позже я смогла 
понять, как мне повезло в том, что рядом был всегда Лев Да-
видович. Каким было лето 2005 года! МУПы, абсолютно раз-
ные тарифные сметы и варианты прочтения, методики 20-э  
по расчету регулируемых тарифов, дискуссии. Его опыт как 
руководителя ЛенРТК, системное мышление, способность  
направить мысль в нужное русло и увидеть  развитие событий  
намного дальше помогали мне очень часто! В последние го-
ды мы часто спорили. Но какие это были споры! Итальянская 
экспрессия. «Жанна, ты большая умница, но… этот вопрос – 
мелкое дело! И все тут!». Очень жалею, что многие годы под-
ряд не находила времени принять предложение Льва Давидо-
вича написать совместно научную работу. А какие человече-
ские качества?! Великолепное чувство юмора, дипломатич-
ность, отличная память и всегда забота о людях. До 2014 года 
рефреном: «Хочешь, считай меня мягкотелым! Но надо, надо 
что-то делать со средней зарплатой!» или «Дай свободу фи-
лиалам!». Еще Лев Давидович удивительно смог сохранить в 
себе через девяностые и двухтысячные годы нескончаемую 
веру в справедливость и здравый смысл. «Этого не может 
быть, потому что этого не может быть никогда». Мы часто 
с ним обсуждали законопроекты, нормативно-правовые ак-
ты или очередные энергетические новости. «Жанна, что тво-
рится? Как такое могут пропустить?!» «Лев Давидович, вре-
мя наступило другое». Такого Учителя у меня уже не будет».

Тамара РЫЖКОВА, 
финансовый директор:

«Лев Давидович впервые увидел меня – тогда еще студент-
ку 5-го курса ФИНЭКа – в феврале 2005 года. Как сейчас пом-
ню: он сидит за столом, поднимает на меня глаза и спрашива-
ет: «Диплома еще нет?». «Пока нет». «Защитишь на «отлич-
но» – и я тебя жду к нам работать!» Эти его слова были для 
меня таким мощным стимулом, что я, хоть и не была до это-
го момента отличницей, сдала госэкзамены на все пятерки и с 
отличием защитила диплом. Меня поразило то, что Лев Дави-
дович никогда не боялся брать на работу молодежь и настоль-
ко в нас всех верил! Это очень важно для молодого и пока еще 
не уверенного в себе специалиста. Когда я начала работать в  
ЛОЭСК, то сначала было непросто – Лев Давидович задавал 
много вопросов, на которые у вчерашней студентки не всегда 
находились ответы. Но потом мы нашли общий язык: мне всег-
да очень льстило, что несмотря на нашу огромную разницу в 
возрасте и профессиональном опыте, Лев Давидович никогда 
не стеснялся позвонить и сказать: «Тамара, мне нужен твой со-
вет, я сейчас приду». Мы садились друг напротив друга, мог-
ли и спорить, и обсуждать какую-то проблему, какие-то ситу-
ации «разжевывали» вместе, после чего он говорил: «Спаси-
бо, я все понял». Такой «гигант» в энергетике – и тем не менее 
он умел прислушиваться к тому, что говорят другие. Это был 
волшебный человек!»

Мария КУЛАГИНА, 
заместитель главного бухгалтера 
по внутреннему аудиту и МСФО:

«Очень хорошо помню, как Лев Давидович принимал ме-
ня на работу в ЛОЭСК в 2005 году. Я уже прошла собеседо-
вание с главным бухгалтером и заместителем гендиректора 
по экономике и финансам, и они в один голос советовали мне 
на собеседовании со Львом Давидовичем постараться выгля-
деть как-то постарше (а мне 24 года тогда было, но уже с опы-
том работы и претендовала я на должность ведущего бухгал-
тера). Я нервничала, конечно, а Лев Давидович только в конце 
нашей беседы покачал головой и сказал: «Ну как же так, такая 
молодая…» и отправил оформляться. Вот так, хоть и пережи-

вал, но верил в молодежь. Мне кажется, что он видел в людях 
перспективу, видел в них больше, чем они есть в настоящий 
момент, то, кем они могут стать. Это нами ощущалось и хо-
телось расти. Впоследствии он неоднократно «пытался скло-
нить» меня к преподавательской деятельности – периодиче-
ски звонил: «Маша, не хочешь прочитать лекцию на курсах 
повышения квалификации по финанализу, по МСФО и т.п.», 
а я все отказывалась. А в прошлом году, когда я по приглаше-
нию Петербургского университета путей сообщения все-таки 
согласилась читать лекции по МСФО, Лев Давидович сказал: 
«Так, Маша, нужно писать кандидатскую диссертацию, нель-
зя давать мозгу скучать». Кандидатскую пока не пишу, но эта 
мысль теперь засела в голове, пока от нее отмахиваюсь, а что 
будет дальше, посмотрим…»

Наталья МЕЛЬНИКОВА, 
заместитель генерального директора 
по управлению персоналом:

«Для меня он был в первую очередь человеком, который 
учит. Учителем с большой буквы. Учитель отличается от 
обычного университетского преподавателя тем, что у него 
есть миссия. Миссией Льва Давидовича было формирование 
будущих энергетиков. Он жил не только «здесь и сейчас», но 
и вкладывал душу в то, что будет «там и потом». Его волно-
вало, какой будет электроэнергетика и какие люди придут в 
нее завтра, Льву Давидовичу хотелось, чтобы через 15-20 лет 
в электроэнергетике работали знающие и широко думающие 
специалисты и управленцы. Его ученики и студенты расска-
зывают, что не всегда изначально шли учиться по «велению 
души», а просто из-за набранного количества баллов и ста-
бильности энергетической отрасли. Но «пришел Лев Давидо-
вич и стало интересно». Ему удавалось увлечь своих учени-
ков и показать им, насколько важно в энергетике уметь гло-
бально мыслить. За счет системности и глобальности обу-
чения выпускники Льва Давидовича – специалисты в сфере 
экономики электроэнергетики – обладают достаточно глу-
бокими техническими знаниями. У своих студентов он вос-
питал особое отношение к энергетике, и его уроки они вряд 
ли смогут забыть. Наша задача – не «переучить» тех специ-
алистов, которых выучил и воспитал Лев Давидович, чтобы 
его желание сформировать лучший электросетевой комплекс 
для будущих поколений когда-нибудь воплотилось в жизнь». 

Марина ГРЯЗНОВА, 
заместитель генерального директора по корпоративному 
развитию и связям с общественностью: 

«Мы познакомились со Львом Давидовичем в далеком 1999 
году. Я работала еще в едином Ленэнерго, и мы все участво-
вали в речном круизе, организованном совместно с област-
ным и городским комитетами по тарифам. Лев Давидович об-
ладал такой мощнейшей харизмой, что очаровывал всех деву-
шек и женщин, которые попадали в поле его зрения. Для каж-
дой он находил особый стиль общения, особые слова. У него 
были феноменально разносторонние увлечения, от живописи 
и коллекционирования до написания стихов и всяких, как он 
их называл, «брехливых историй», которые он придумывал 
уже и в ЛОЭСК, когда мы непосредственно вместе работали. 

Когда я готовила какое-нибудь мероприятие, я первому зво-
нила Льву Давидовичу с просьбой сказать официальные сло-
ва на открытии, а он спрашивал: «Марина Юрьевна, а можно, 
похулиганим?». И мы сидели в кабинете, он зачитывал свои 
истории, мы смеялись и обсуждали, как это будет звучать со 
сцены. Это всегда было очень остро, смешно и интеллигентно, 
так как Льва Давидовича не случайно называли «настоящим 
ленинградским интеллигентом». Его доброе чувство юмора 
позволяло ему шутить в любой ситуации. Помню, как в од-
ном из первых номеров «ТОК47» мы делали материал ко Дню 
Победы, и я расспрашивала Льва Давидовича, родившегося 
в 1940-м году, о его блокадных воспоминаниях. Он тогда се-
рьезно произнес: «Я, конечно, мало что помню из того пери-
ода, но уверен, что я возмущенно кричал из детской люльки, 
когда прилетали вражеские бомбардировщики. Это была моя 
личная акция устрашения врага!». Уход из жизни Льва Дави-
довича – огромная трагедия. Ушел не только близкий по духу 
человек, но и руководитель, старший товарищ, который часто 
– понимая специфику моей работы и мою эмоциональность – 
поддерживал меня и был моим своеобразным защитником».

Олег ТРУБАЧЕВ, 
заместитель генерального директора 
по административным вопросам и логистике:

«Лев Давидович был уникальным человеком и ученым. Ко 
всем задачам он подходил системно, глубоко их анализируя и 
предлагая сразу несколько путей решения. У него был огром-
ный опыт создания энергосистем: так, они в составе «науч-
ной группы» еще в советские годы создали практически с ну-

ля энергетику Вьетнама – проанализировав глобальные пер-
спективы развития страны и построив высоковольтные линии 
так, чтобы регионы могли развивать свою промышленность 
и экономику. Лев Давидович – это человек, к которому мож-
но было прийти и посоветоваться по любому вопросу. Лич-
но меня он учил на своем примере умению дипломатично ре-
шать даже самые горячие споры. Он ежегодно объезжал все 
филиалы, общался с рабочими, читал им лекции про энерге-
тику. Он одинаково мог общаться и с электромонтером, и с 
учредителем компании, и с представителем правительства. 
Он любил жизнь и был оптимистом. Он до самых преклон-
ных лет умел восхищаться женской красотой, для каждой 
девушки находя свой комплимент. Для нашей компании Лев 
Давидович был ориентиром и своего рода «знаменем», кото-
рое позволяло нам заявлять о себе в мире большой энергети-
ки. Для нас его уход – огромная потеря».

Татьяна ПЧИЦКАЯ, 
директор по правовым вопросам: 

«Со Львом Давидовичем заочно мы были знакомы дав-
но, а поработать непосредственно в личном контакте дове-
лось, к сожалению, совсем немного. Он был удивительный. 
Любил жизнь и, по-моему, она отвечала ему взаимностью, 
давая сполна реализовываться всему намеченному. Талант-
ливый человек талантлив во всем. Обладая глубокими ком-
петенциями по любым вопросам теоретической и практи-
ческой электроэнергетики, он щедро делился своими зна-
ниями с любым, кто обращался к нему с вопросом. Профес- 
сиональная занятость удачно совмещалась с разносторонни-
ми увлечениями. Яркий актерский дар. В стихотворном жан-
ре в компании ему вообще не было равных. Не было ни од-
ного проблемного вопроса, в том числе и узкоспециального, 
который бы его не интересовал. Бывало, позвонит и спросит: 
«А как там дела с компанией «Х» в судах и какие перспек-
тивы?». Он «держал руку на пульсе» по всему спектру про-
блематики организации. Так уж повелось, Вселенная всегда 
призывает лучших…»

Андрей ТАРАСОВ, 
ведущий специалист отдела перспективного развития:

«Со Львом Давидовичем я познакомился в ЛОЭСК, ког-
да меня отправили к нему согласовать письмо. Сначала бы-
ло немного страшно заходить в кабинет к высокопоставлен-
ному руководителю, но с первых секунд разговора благодаря 
манере общения Льва Давидовича все страхи исчезли. Меня 
поразила энергия и задор, с которыми он подключился к во-
просу. С ним можно было обсудить любую сложную рабочую 
ситуацию, составить вместе обращение в органы власти, уз-
нать новости электроэнергетики. Лев Давидович всегда ста-
рался решить любую проблему в форме конструктивного ди-
алога, интересовался мнением коллег, и если предложенное 
решение было интересным – помогал его оттачивать до со-
вершенства. Нашему отделу с коллегами из ОТС повезло ра-
ботать рядом с кабинетом Льва Давидовича. Проходя мимо, 
он всегда или давал нам какой-то добрый совет, или просто 
разряжал рабочую атмосферу какой-нибудь шуткой или ин-
тересной историей из своей профессиональной деятельности». 

Владимир НИКОЛАЕНКО, 
главный специалист технического отдела ПТС:

«Впервые имя Льва Давидовича я услышал еще в студен-
ческие годы от своего отца, который тогда перешел работать 
в ЛОЭСК в первый год после создания компании. Несколько 
лет отец то и дело упоминал Льва Давидовича в связи с по-
стоянными командировками, в которые они ездили вместе. 
Только теперь, проработав в компании уже достаточное время, 
я понимаю, насколько это был колоссальный труд – собрать 
воедино все сетевые активы Ленинградской области, поднять 
бывшие МУП на качественно новый уровень, поменять созна-
ние и привычки людей, работавших на предприятиях… Со-
трудники ЛОЭСК, видящие только результаты этого огром-
ного труда, не должны забывать, что именно Лев Давидович 
стоял у истоков консолидации электросетевого комплекса!»

Александра ВАРЛАМОВА, 
специалист сектора контроля канцелярии
(в 2016-2017 гг. секретарь Л.Д. Хабачева):

«Внимательное и уважительное отношение к вопросам 
каждого приходящего сотрудника, щедрая готовность де-
литься опытом с молодыми коллегами, у которых горят гла-
за – всё это я видела в каждом трудовом дне Льва Давидови-
ча. Благородный, искренний Человек! Мне Лев Давидович 
дал наставления, которые сегодня помогают и в работе, и в 
восприятии современных реалий окружающего мира. Па-
мять об этом и благодарность останутся в сердце навсегда!»

«Такого Учителя уже не будет»

 День энергетика 2017.  
Лев Давидович вместе с топ-менеджерами ЛОЭСК
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«За ЭВМ работали 
по очереди»
– Юрий Владимирович, вряд 
ли Вы с детства мечтали 
быть компьютерщиком, 
потому что тогда компью-
теров еще не было?

– Меня в детстве привле-
кало все, что летает, и хоте-
лось заниматься авиацией. 
После школы я учился в Ме-
ханическом институте (Во-
енмехе), занимался система-
ми управления летательны-
ми аппаратами. В институте 
была неплохая подготовка 
по вычислительной техни-
ке: дали знания о семи ал-
горитмических языках, бы-
ла возможность поработать 
на машинах разных классов: 
от микроЭВМ до серьезных 
машин серии ЕС. На кафе-
дре была «СМ-4» – это сред-
ние вычислительные маши-
ны, рассчитанные на неболь-
шие коллективы, они обслу-
живали задачи кафедр. Время 
работы за машиной распи-
сывалось между аспиранта-
ми и сотрудниками в поряд-
ке очереди, можно было сесть 
за консоль (клавиатуру) и по-
работать. Так состоялось мое 
первое знакомство с вычис-
лительной техникой. 

– Но тогда компьютер еще 
не стал вашей профессией, 
это было хобби?

– Это был конец 80-х – на-
чало 90-х годов, начался ак-
тивный процесс замены ана-
логовых систем управления 
цифровыми, ЭВМ в нашей 
стране начали становиться 
доступными для людей, в 
прямом смысле персональ-
ными, расширялся круг за-
дач, которые на них можно 
было решать, «цифра» начала 
проникать в быт. Тогда было 
уже понятно, что компьютер-
ные технологии будут разви-
ваться, но я не представлял, 
что настолько бурно – что че-
рез 30 лет даже у детей будут 
мобильные телефоны с вы-
ходом в Интернет, у каждо-
го будет «навигатор»… Меня 
интересовало развитие новых 
технологий: как устроены 
персональные компьютеры, 
как построена операционная 
система. Появилась «умная» 
«WINDOWS» – любопытно. 
Компьютеры, оказывается, 
можно в сеть объединять? – 
еще интересней! В 90-е го-

«Наша работа не всегда 
видна, но необходима!»
ЮРИЙ МАТВЕЕВ – О ТОМ, ЧТО ОБЩЕГО У ЭНЕРГЕТИКОВ И АЙТИШНИКОВ

Представьте на минуту, что произошло бы с ЛОЭСК (да и со всем ми-
ром!), если вдруг резко пропал Интернет и перестали работать компью-
теры? Не удивительно, что Юрий Матвеев и его команда специалистов 
ИТ-службы ни минуты не сидят без дела, обеспечивая нашей компании 
бесперебойную и качественную связь и доступ к корпоративным информа-
ционным системам. Директор по информационным технологиям и связи 
рассказал «ТОК47» о вирусах и серверах и объяснил, почему сотрудники 
ЛОЭСК до сих пор не перешли на удаленную работу.

ды, когда работа на кафедре 
Военмеха совсем перестала 
«кормить», мы с друзьями-
программистами, ориенти-
руясь на наш предыдущий 
опыт, стали разрабатывать 
программы для промышлен-
ной экологии. Так, постепен-
но, увлечение вычислитель-
ными машинами перешло на 
профессиональный уровень. 

– В начале 2000-х Вы уже 
были начальником отдела 
программного обеспечения в 
ГУП «ТЭК СПб». Интерес-
но было работать в такой 
крупной компании?

– Да, это был первый мой 
опыт работы в такой крупной 
компании – 15 тысяч сотруд-
ников, специалистов по ИТ 
– 100 человек. В тот момент 
ГУП ТЭК как раз переходил 
от лоскутной автоматизации 
к комплексным системам, за-
дачи были интереснейшие: 
мы внедряли документообо-
рот, программу для энерго-
сбыта. Строили уже настоя-
щие сети и серверные – а не 
«на коленке сделанные», как 
в мелких фирмах. Очень мно-
го приходилось обрабатывать 
новой для меня информации, 
все время учиться. Три инте-
ресных, хотя и тяжелых года. 
Потом работал в ГУП «АТС 
Смольного» – операторе свя-
зи, отвечающем за связь и Ин-
тернет в правительстве и во 
всех государственных учреж-
дениях города. Затем пере-
шел в МРСК Северо-Запада, 
где мы внедрили новую об-
щую систему документообо-
рота, прозрачно интегриро-
ванную в систему докумен-
тооборота «Россетей». 

Работа с пользовате-
лями – только вершина 
айсберга
– В ЛОЭСК Вы пришли в 
2016 году, как раз в момент 
реструктуризации филиа-
лов. На службе ИТ это тоже 
сказалось?

– Тогда остро стоял вопрос, 
что делать с ИТ-службой – 
ведь в каждом РЭС сидел свой 
айтишник, но квалификация 
некоторых из них оставляла 
желать лучшего. К тому же па-
раллельно с процессом струк-
турной реорганизации пред-
приятия шел процесс центра-
лизации информационных 
систем. Чтобы оптимизиро-

вать ситуацию, было решено 
оставить по одному челове-
ку в каждом из шести филиа-
лов. А в Петербурге мы созда-
ли своего рода «центр компе-
тенции» из специалистов, об-
ладающих серьезным уровнем 
подготовки, и при этом полу-
чающих конкурентную зар-
плату. Это три человека в на-
шей службе, которые плотно 
занимаются проблемами фи-
лиалов удаленно. Сейчас боль-
шинство задач можно решить 
таким способом, подключив-
шись к нужному компьютеру, 
продиагностировать и решить 
проблему. Задачи, требующие 
личного присутствия челове-
ка, решаются силами айтиш-
ников из филиалов. За два года 
эта модель показала свою жиз-
неспособность и целесообраз-
ность. У нас подобрался очень 
сильный коллектив – есть ре-
бята с опытом, есть и совсем 
молодые специалисты, кото-
рые при этом готовы учиться 
и воспринимать новое.

– Простите за немного 
странный вопрос, но чем 
вообще занимается ИТ-
служба? Обычно сотрудни-
ки о ней вспоминают только 
в том случае, если у них завис 
компьютер или не работает 
электронная почта…

– На самом деле, поддержка 
пользователя – это самая про-
стая и самая маленькая часть 
нашей работы. Главное, чтобы 
исправно работали наши сер-
веры и программное обеспече-
ние, была надежная связь с уда-
ленными площадками. Чтобы 
обеспечить сохранность дан-
ных, мы каждую ночь делаем 
резервные копии всей инфор-
мации, хранящейся на серве-
рах ЛОЭСК. Чтобы при воз-
можных сбоях программного 
обеспечения, аппаратных по-
ломках сохранить все данные 
в той же АСУ ФХД. В секто-
ре системного администриро-
вания ежедневно анализиру-
ют журналы серверов, сетево-
го оборудования, проверяют, 
как прошло резервное копиро-
вание, какие ошибки зафикси-
рованы, вносят необходимые 
коррективы… Есть и регла-
ментные процедуры, установ-
ка тех же обновлений, напри-
мер, анализ быстродействия, 
уровня загрузки оборудова-
ния. Эта работа пользовате-
лям не видна, но она необходи-

ма. Как и работа энергетиков, 
кстати! Пока свет есть, про нас 
и не вспоминают (смеется).

– Что доставляет самое 
большое удовольствие в ра-
боте?

– Горжусь своим коллек-
тивом, когда удается сделать 
сложный и красивый проект. 
Например, начальник отдела 
программного обеспечения 
Константин Соколов совер-
шил – без шуток – своего ро-
да подвиг, когда практически 
за два месяца написал про-
грамму для функциониро-
вания Личного кабинета для 
оформления договоров тех-
нологического присоедине-
ния. Заявитель может онлайн 
оформить договор, подписать 
его, подписать протокол раз-
ногласий, если они возникли, 
там же все оплатить… В де-
кабре 2017 года мы запустили 
Личный кабинет у нас на сай-
те, и он уже полгода успеш-
но работает. А ведь даже та-
кой гигант как МРСК Севе-
ро-Запада до сих пор не мо-
жет сделать личный кабинет 
с тем же функционалом! Та-
кие наши победы дают удов-
летворение от работы. 

– А победы над вирусами? 
Много ли их атакует ком-
пьютерную сеть ЛОЭСК?

– Хватает. С большин-
ством вирусов успешно справ-
ляется антивирусная защита. 
Но сейчас получил популяр-
ность новый класс вирусов 
под названием «шифроваль-
щик». Такие вирусы, с одной 
стороны, относительно легко 
написать, а, с другой стороны, 
они не похожи друг на друга, 
поэтому антивирусные про-
граммы не сразу распознают 
их, и вирусы какое-то время 
беспрепятственно уничтожа-
ют информацию на компью-
терах. Уже было несколько 
масштабных эпидемий, на-
пример, наделавшие много 
шума вирусы «WannaCry» и 
«Petja». Несколько месяцев 
назад «шифровальщик» по-
пал в Северный филиал. Там 
сработала стандартная схе-
ма: приходит письмо, содер-
жание которого очень похоже 
на обычное письмо «по рабо-
те». Кадровик получит письмо 
с темой «Ознакомьтесь с ре-
зюме», бухгалтер – «Отправ-
ляю акт сверки расчетов». Ай-

тишник получит: «Высылаю 
обещанную спецификацию» 
и так далее. Расчет злоумыш-
ленников на то, что человек 
не анализирует адрес отпра-
вителя, а сразу «на автомате» 
щелкает по вложению, тем са-
мым запуская загрузчик ви-
руса. В Северном филиале се-
кретарь получила письмо яко-
бы от «Сбербанка», с которым 
до этого активно переписыва-
лась. К счастью, вирус был до-
статочно простой, и секретарь 
быстро почуяла неладное. Со-
трудник службы ИТ в Выбор-
ге успел отключить компью-
тер от сети, и урон, нанесен-
ный вирусом, оказался мини-
мальным. Хотя целый день 
филиал был в карантине, мы 
на всякий случай отключили 

БЛИЦ-ОПРОС
Юрий Владимирович, чем Вы любите заниматься в сво-
бодное время?
 Люблю половить рыбу. На природе есть время подумать и 
расслабиться, особенно в Карелии, там безлюдные и фантасти-
ческие места. Как говорят: время на рыбалке не идет в зачет 
жизни! Еще – на сугубо любительском уровне – я аквариумист. 
Уже 13 лет есть дома аквариум. Это тоже занятие, которое рас-
полагает к неспешности: например, если хочется поменять ланд-
шафт в аквариуме, то надо набраться терпения…

В голове есть стандартный образ айтишника, который 
презирает условности и ходит в футболке и джинсах. Но 
Вы всегда в строгом деловом костюме. Почему?
 Все люди разные, и айтишники тоже. Просто отрасль ИТ доста-
точно молодая, поэтому одно время в ней работала только моло-
дежь до 30 лет – отсюда и неформальный стиль одежды. Но по-
том мы становимся старше, меняется и наш стиль.

Что неприемлемо для специалиста ИТ-службы?
 Консерватизм в образе мышления. Эта сфера меняется на-
столько быстро, что только что выучившийся специалист должен 
снова учиться «на ходу», чтобы не отстать. 

Вам, как директору по ИТ и связи, приходится больше ра-
ботать непосредственно с компьютерами или больше с 
людьми?
 Директор по ИТ больше всего работает с бумагами. К сожа-
лению (смеется). Хочется, если честно, иногда и «железо» рука-
ми пощупать… 

Юрий Владимирович, когда техника дойдет до того, что со-
трудники ЛОЭСК смогут работать не в офисе, а удаленно?!
 Тут дело не в технике. Есть те, кто работает руками на объек-
тах (электромонтеры, водители). Остальные могут перейти на 
удаленную работу хоть сегодня – технические возможности для 
этого есть. Доступ к программам, почте, связь, вебкамера… Не-
которые программистские компании уже живут по такому прин-
ципу. Но как синхронизировать работу огромного предприятия? 
Чтобы все специалисты были на связи в одно и то же время, 
чтобы вовремя сдавали свои проекты и задания… Кроме того, 
надо иметь хорошую самоорганизацию при куче соблазнов, ко-
торые подстерегают человека дома, и не откладывать все не по-
следний момент. 

(О ТОМ, КАК ПРОХОДИТ ДЕНЬ В СЛУЖБЕ ИТ > ЧИТАЙТЕ НА СТР. 4

его от нашей общей сети и ак-
тивно искали следы вируса. 

– Есть способы борьбы с 
«шифровальщиками»?

– В этом году ЛОЭСК при-
обрел достаточно мощную 
систему защиты от разных 
угроз, которые могут при-
йти по сети, но всегда надо 
помнить, что борьба с виру-
сами – это борьба снаряда и 
брони. Постоянно появляют-
ся новые вирусы, новые спо-
собы атак на корпоративные 
сети, учитывающие возмож-
ности систем защиты. И бди-
тельность пользователя, чет-
кое следование правилам ра-
боты никто не отменял. 

Беседовала 
Любовь Румянцева
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Волшебная кнопка 
«Обратиться 
в службу ИТ»

Специалисты службы си-
стемно-технического обеспе-
чения не сидят в одном ка-
бинете: в каждом филиале 
ЛОЭСК есть свой инженер-
электроник. Но основные си-
лы службы ИТ сосредоточе-
ны в Центральном аппарате 
– на третьем этаже, рядом со 
«святая святых» компании 
– серверной. Это, наверное, 
единственное подразделение 
в ЛОЭСК, на 100 процентов 
представленное только муж-
ским коллективом. Хотя на-
чальник службы Дмитрий 
Куликов и предупреждает за-
ранее, что сотрудники ИТ – 
глубокие интроверты, пред-
почитающие общение с элек-
троникой общению с людь-
ми, но, тем не менее, каждый 
из айтишников с удоволь-
ствием рассказывает о ню-
ансах своей работы. 

Первая остановка на-
шей экскурсии по ИТ-
отделу – сектор технической 
поддержки. 

Каждый из нас хоть раз, 
но воспользовался кнопкой 
в окне электронной почты 
«Обратиться в службу ИТ». 
Заявки пользователей попа-
дают в сектор технической 
поддержки. Начальник сек-
тора – Александр Ковалев –  
распределяет заявки между 
специалистами.

– Одна из самых частых 
заявок – о том, что не рабо-
тает почта или закончился 
картридж в принтере, – го-
ворит инженер-электроник 
Алексей Друзев. – В штат-
ном режиме приходит по 10-
15 заявок, но бывают и «горя-
чие» деньки, когда выходит 
из строя какая-то система и 
на нас обрушивается целый 
вал заявок и звонков. Когда 
я пришел в ЛОЭСК три го-
да назад, не было волшеб-
ной «кнопочки» в почте, все 
сообщения от пользователей 
о проблемах мы записывали 
на стикерах. Стикеры нака-
пливались, до нас не всегда 

РАЗРЕШИТЕ ПРЕДСТАВИТЬ > 

Компьютерные гении ЛОЭСК
ПОЧЕМУ АЙТИШНИКИ ЛЮБЯТ, КОГДА ИМ ГОВОРЯТ «СПАСИБО»

Служба ИТ – это те, без кого не представить полноценное существова-
ние любой современной крупной компании. О том, как они «управляют» 
компьютерами и базами данных, обеспечивают связь и разрабатывают 
программы, айтишники из ЛОЭСК рассказали «ТОК47».

можно было дозвониться… 
Оптимизация системы (раз-
работанная и внедренная, 
кстати, нашими собственны-
ми усилиями!) сильно облег-
чила жизнь и пользователям 
ЛОЭСК, и нам самим. 

Все начиналось 
с одного сервера

За последние годы тех-
нологии шагнули вперед на-
столько резко, что «старожи-
лы» ИТ-службы уже сами с 
удивлением вспоминают, как 
все функционировало рань-
ше. Дмитрий Куликов, ра-
ботающий в ЛОЭСК со дня 
ее основания, рассказал, что 
все начиналось с единствен-
ного сервера, на котором 
хранились все базы данных 
компании.  

– Для сравнения – сейчас 
у нас 140 реальных и вирту-
альных серверов, – говорит 
он. – Оглянувшись назад, по-
нимаешь, какая большая про-
делана работа: в филиалах 
(бывших МУП) коммуника-
ции приходилось проводить 
практически с нуля – тянуть 

современные сети, покупать 
серверы… Что-то делалось 
силами подрядчиков, что-то 
– своими руками. Переезды 
из одного офиса в другой – 
тоже непростое испытание 
для службы ИТ. 

Максим Смирнов, веду-
щий специалист сектора свя-
зи, вспоминает, что еще не-
сколько лет назад в ЛОЭСК 
не было удобных коротких 
внутренних номеров – что-
бы дозвониться до нужно-
го человека, необходимо бы-
ло набирать код города, об-
щий номер, а потом еще и 
добавочный. 

– Каждое техническое но-
вовведение требует предва-
рительной серьезной подго-
товки персонала, – уверен 
Максим Смирнов. – У нас 
была однажды почти коми-
ческая ситуация, когда ЛО-
ЭСК одной из первых среди 
электросетевых компаний ре-
гиона внедряла новую систе-
му оперативной связи между 

диспетчерами и бригадами 
ОВБ с помощью раций. Че-
рез неделю из филиала при-
шла жалоба – связь не рабо-
тает. Мы собрали комиссию, 
поехали в филиал разбирать-
ся, привлекли подрядчика. 
А оказалось, что предыду-
щая смена диспетчеров про-
сто выключила звук на ком-
пьютере, поэтому звук был не 
слышен. 

Ураган в сердце 
компании

Случаются в работе ИТ-
службы и настоящие ЧП. 
Одним из таких случаев ста-
ло ложное срабатывание 
датчика пожарной тревоги в 
серверной.

– Серверная – это «серд-
це» компании, если там про-
исходит какое-то ЧП, то это 
чревато приостановкой рабо-
ты всего предприятия, – го-
ворит начальник сектора си-
стемного администрирова-
ния Глеб Иванов. – Около 
года назад неожиданно сра-
ботал датчик пожарной сиг-
нализации, после чего в поме-
щении серверной был автома-
тически выпущен газ хладон, 
вытесняющий кислород. Ког-
да мы зашли туда, было чув-
ство, что в серверной прошел-
ся ураган – потолочные плиты 
обвалились. Резкое повыше-
ние давления в комнате вы-
вело из строя несколько сер-
веров. Из-за этого отключи-
лась корпоративная почта, в 
течение всего дня мы восста-
навливали нормальный ре-
жим работы. В таких ситуа-
циях важна стрессоустойчи-
вость: телефоны «нагревают-
ся» от звонков пользователей, 
а многие приходят лично со-
общить, что у них не работает. 
Но в этот момент необходи-
мо отключиться от всех разго-
воров, проанализировать при-
чину аварии, обдумать макси-
мально оперативные пути ре-
шения. Конечно, мы работаем 
над повышением надежности 
работы инфраструктуры, что-
бы таких инцидентов стано-
вилось все меньше. 

Ежедневное резервное ко-
пирование, проверка и мони-

торинг всех систем – те «ки-
ты», на которых лежит на-
дежность информацион-
ных систем ЛОЭСК. Каждое 
утро Глеб Иванов начинает 
с проверки работоспособ-
ности всех систем и серви-
сов: не заканчивается ли ме-
сто на дисках, нужны ли об-
новления. Каждый вечер соз-
дается резервная копия всех 
баз данных, с учетом внесен-

ных за день изменений. Зада-
ча айтишников заключается в 
том, чтобы серверы при лю-
бых катаклизмах оставались 
работоспособными. 

– Если вдруг в здании 
Центрального аппарата от-
ключат электричество, то 
первые 15-20 минут серверы 
будут питаться от аккумуля-
тора, – объясняет Глеб Ива-
нов. – За это время должен 
автоматически запуститься 
дизель-генератор. 

«Делаем то, от чего от-
казались подрядчики»

Еще одно подразделение 
службы ИТ – это отдел про-
граммного обеспечения, где 
сотрудники сами разрабаты-
вают программы для нужд 
ЛОЭСК.

– Я работаю в ЛОЭСК с 
2011 года, долгое время тру-
дился в службе закупок ком-
пании, – рассказал начальник 
отдела программного обеспе-
чения Константин Соколов. 
– Моя специальность «При-
кладная информатика», и да-
же работая в закупках, я при-
менял свои знания для реше-
ния и упрощения задач служ-
бы. Некоторые программы, 
которые я написал в период 
моей работы в службе заку-
пок, эксплуатируются в ЛО-
ЭСК до сих пор. Мне повез-
ло, что руководство оцени-
ло перспективы от создания 
собственного отдела «разра-
ботчиков» и доверило мне эту 
работу. Мы уже не раз реша-
ли те задачи, от которых отка-
зывались подрядчики. Напри-
мер, мы завершили разработ-
ку Личного кабинета на сайте 
ЛОЭСК, позволяющего элек-
тронно подписывать догово-

ры на техприсоединение. Есть 
информационные системы 
для канцелярии, для службы 
транспорта электроэнергии, 
для охраны труда. Электрон-
ный расчетный листок – тоже 
наша работа. Сейчас заняты 
новым крупным проектом – 
создание мобильного рабоче-
го места электромонтера. 

Самый частый вопрос 
от пользователей

Чтобы создать полное 
впечатление от работы в ИТ-
службе, редакция «ТОК47» 
отправилась в Кингисепп – 
посмотреть, в чем заключает-
ся работа айтишника в Запад-
ном филиале ЛОЭСК. Артем 
Андреев – инженер-электро-
ник, молодой программист, 
два года назад окончивший 
Горный университет по спе-
циальности «Управление и 
информатика в технических 
системах». В Западном фи-
лиале Артем Андреев «заве-
дует» компьютерами и дру-
гими техническими устрой-
ствами в четырех городах и 
трех участках электрических 
сетей – в общей сложности 
под его «опекой» находится 
более 100 компьютеров. Рас-
стояние между городами не-
маленькое, и нередко необхо-
димо его личное присутствие 
в РЭС, поэтому он планово и 
внепланово ездит то в Сосно-
вый Бор, то в Волосово, то в 
Сланцы, то в Ивангород.

– С технической точки 
зрения все процессы в ЛО-
ЭСК налажены хорошо, обо-

рудование новое, – говорит 
Артем. – Поэтому больше 
половины рабочего времени 
я общаюсь непосредственно 
с людьми. Есть сотрудники 
более старшего поколения, 
которым я помогаю в осво-
ении новых программ, они 
не будут со своими вопроса-
ми обращаться к айтишни-
кам Центрального аппарата, 
им проще попросить помощи 
у меня. Самый распростра-
ненный вопрос от пользова-
телей – о неправильном па-
роле. Каждый месяц в систе-
мах ЛОЭСК надо менять па-
роли, поэтому сотрудники 
иногда не могут зайти в кор-
поративную почту или в 1С 
и звонят мне. 

По словам Артема Андрее-
ва, работа в службе ИТ в ЛО-
ЭСК позволяет ему быть в 
курсе всех новейших разрабо-
ток и трендов, несмотря на то, 
что он живет не в мегаполисе.

– Самое интересное – 
когда вводят что-то новое 
и с этим нужно разбирать-
ся, – говорит он. – Напри-
мер, в прошлом году у нас в 
филиале ввели в эксплуата-
цию новые стойки радиосвя-
зи. Три ретранслятора в горо-
дах Кингисепп, Ивангород и 
Сланцы позволят поддержи-
вать радиосвязь между горо-
дами и вести оперативные пе-
реговоры даже в том случае, 
если основные каналы связи 
выйдут из строя. Это новые 
технологии, это прогресс, и 
с этим интересно работать.

Беседовала Любовь Румянцева

БЛИЦ-ОПРОС
Что для айтишника приятнее всего?
 Дмитрий Куликов: Когда ты помог человеку, решил его пробле-
му, и он искренне тебе говорит «спасибо».
Программисты и системные администраторы действи-
тельно чаще всего интроверты?
 Глеб Иванов: Конечно! Зачем появилась кнопка в почте «Обра-
титься в службу ИТ»? Потому что этот способ общения сводит раз-
говоры с пользователями к минимуму (смеется).
Есть ли у вас какие-то свои подколки и шуточки?
 Максим Смирнов: Вечная «борьба» между «связистами» (те-
ми, кто отвечает за связь) и айтишниками. Всегда шутим друг 
над другом. 
Почему хрестоматийный айтишник всегда ходит в рваной 
футболке и свитере с катышками?
 Алексей Друзев: Это, с одной стороны, устаревший стереотип. 
Но с другой стороны, свитер для сотрудника службы ИТ – вещь 
нужная, ведь ему часто приходится заходить в серверную, где 
специально поддерживается циркуляция холодного воздуха, что-
бы техника не перегревалась. 
Чем Вам нравится работа в ИТ-службе и в ЛОЭСК?
 Андрей Морозов: Я пришел в ЛОЭСК всего месяц назад 
на должность начальника сектора связи. Я очень сильно по-
хорошему удивлен. Уже пообщался со специалистами из многих 
подразделений, и создалось ощущение, что каждый человек на-
ходится на своем месте и болеет за то, что он делает. И при этом 
никто не пытается «тянуть одеяло на себя», все стараются взаи-
модействовать и находить наилучшие решения. 

Алексей Друзев работает с тремя мониторами сразу

Артем Андреев отвечает на звонки пользователей

Глеб Иванов и Дмитрий Куликов проверяют работу серверов
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Юные лоэсковцы 
отдохнули в Крыму

Летний лагерь «Лучистый» 
расположен прямо на берегу 
Черного моря, обязательным 
критерием при выборе места 
для отдыха является нали-
чие собственного пляжа, за-
селение не более чем по три-
четыре человека в комнате и 
индивидуальный трансфер из 
аэропорта к лагерю. Всем де-
тям с собой была выдана «кор-
поративная» экипировка: фир-
менные оранжевые рюкзаки, 
кепки, полотенца, футболки и 
солнцезащитные очки. 

С отрядом детей ЛОЭСК 
работали трое вожатых, от-
вечающих за их безопасность 
и досуг. В течение трех не-
дель ребята загорали и купа-

лись, ездили на экскурсии в 
город-герой Севастополь и в 
сафари-парк. Также дети ак-
тивно участвовали в жизни 
лагеря, соревновались с дру-
гими отрядами, занимали 
призовые места в квестах и 
играх, чемпионатах по фут-
болу, пионерболу, снимали 
киноклипы, были награж-
дены за творческое танце-
вальное выступление на од-
ном из праздников. Домой 
мальчики и девочки верну-
лись загорелые, довольные и 
повзрослевшие.

Инвестиции в детство
– ЛОЭСК выполняет свои 

социальные обязательства в 

полной мере – поездка на три 
недели обходится компании в 
77,5 тысячи рублей на одного 
ребенка, – отметила замести-
тель генерального директора 
по управлению персоналом 
Наталья Мельникова. – Наша 
компания также берет на себя 
риски в случае непредвиден-
ных обстоятельств: так, в этом 
году в связи с утерей родите-
лями документов одного из де-
тей компания в срочном по-
рядке покупала дополнитель-
ный авиабилет. Бесплатная 
путевка для ребенка в Крым 
– один из видов социального 
поощрения для лучших со-
трудников компании, чьи дети 
подходят по возрастным кри-
териям и по состоянию здоро-
вья. Для самих ребят такие по-
ездки очень важны – не толь-
ко тем, что они отдыхают на 
море, загорают и купаются, 
но и тем, что они учатся быть 
самостоятельными, находить 
общий язык со сверстниками 
и участвовать в жизни лаге-
ря. Современным детям, име-
ющим привычку в любую сво-
бодную минуту замыкаться у 
экрана своего гаджета, такой 
опыт очень полезен.  

Тамара РЫЖКОВА, 
финансовый директор: 

«С Ириной Леонидовной 
мы знакомы давно, еще да-
же до ЛОЭСК. Это Человек с 
большой буквы «Ч», готовый 
постоянно прийти на помощь. 
Иногда даже проблема не от-
носится напрямую к той сфе-
ре, за которую отвечает Ирина 
Леонидовна, но придя к ней, 
всегда получаешь дельный и 
взвешенный совет, позволя-
ющий в сложной ситуации 
принять верное решение. От-
дел методологии и автомати-
зации бизнес-процессов Ири-
на Леонидовна подняла на та-
кую высокую ступень разви-
тия, на которую не удавалось 
поднять это подразделение 
предыдущим начальникам. 
Она найдет ответы на все во-
просы! Кроме того, Ирина Ле-
онидовна для меня является 
«иконой стиля», на которую 
хочется равняться. Желаю ей 
не сбавлять темп, не терять 
интереса к жизни и всему но-
вому, чтобы ее мальчики-сы-
новья были ей опорой!»

Надежда БОДНАРЮК, 
главный специалист отдела 
методологии и информати-
зации бизнес-процессов: 

«В отдел Ирины Леони-
довны я пришла работать 

из отдела информационно-
го сопровождения в ЦПЭС 
в июле 2014 года. Когда мне 
предложили это место, я со-
гласилась без колебаний! И 
ни на минуту не пожалела о 
своем решении: Ирина Ле-
онидовна – самый лучший 
руководитель из встречав-
шихся мне. Всегда готова 
помочь, подставить плечо, 
если вдруг что-то не успе-
ваешь. Мы с Анной Серге-
евой в шутку ругаемся, что 
Ирина Леонидовна нашу ра-
боту готова брать на себя. В 
этот прекрасный день хочет-
ся поздравить Ирину Леони-
довну с днем рождения. По-
желать ей такого состояния 
души, от которого будет за-
ряжаться все и всё, даже 
солнце. Пусть катится коле-
со жизни по ровной дорожке 
без препятствий и происше-
ствий. Желаю железного 
здоровья, стальных нервов 
и стабильного прекрасного 
настроения, чтобы душа пе-
ла, а сердце билось вечно!»

Владимир НИКОЛАЕНКО, 
главный специалист  
технического отдела ПТС: 

«С Ириной Леонидовной 
мы последние три года плот-
но взаимодействуем по разра-
ботке, внедрению, а теперь и 

оптимизации УПА (управле-
ние производственными ак-
тивами) на базе платформы 
1C. Без ее опыта и ее помо-
щи ничего бы не получилось. 
Это профессионал высочай-
шего уровня, с которым про-
сто приятно работать. Она 
грамотно и понятно может 
ответить на любой вопрос, 
всегда готова не просто объ-
яснить, «на какую кнопочку 
нажать», но и суть процесса. 
А вежливости и терпеливо-
сти Ирины Леонидовны нам 
всем точно стоит поучиться!»

Наталия ЛЕБЕДЕВА, 
заместитель главного 
бухгалтера: 

«С Ириной Леонидовной 
мы вместе работаем уже де-
сять лет. Я ее очень уважаю 
как высококлассного специ-
алиста и очень люблю как 
прекрасного человека. Ири-
на Леонидовна раньше рабо-
тала в бухгалтерии, поэтому 
нам, бухгалтерам, с ней лег-
ко находить общий язык, она 
хорошо понимает наши по-
требности и логику нашего 
мышления. Ирина Леонидов-
на – интеллигентная, краси-
вая женщина, добрый и спра-
ведливый начальник, очень 
тактичный и уравновешен-
ный человек». 

В конце июня закончилась первая смена в детском 
летнем лагере в поселке Заозерное возле Евпатории, где 
отдыхали 20 детей ЛОЭСК. Отдых в Крыму за счет 
компании для детей сотрудников организуют уже чет-
вертый год подряд. От каждого филиала в Крым от-
правились трое детей, еще двое – из Центрального 
аппарата. 

Ольга ПАК, 
специалист отдела МТО службы 
закупок, Центральный аппарат: 

«Это была первая поезд-
ка дочери в лагерь. Я волно-
валась, как она перенесет 
долгую разлуку с родителя-
ми. Как оказалось, зря. Ре-
бенок стал более самостоя-
тельным. Теперь она бредит 
лагерем и очень хочет еще 
туда поехать. Я записала ее 
собственный отзыв: «Когда 
я ехала в аэропорт, мне бы-
ло немного страшно. Но когда 
я завела первую подругу Олю, 
мне стало не так страшно. 
Когда ехали в автобусе и уви-
дели лагерь, мы ахнули – какой 
он большой! Потом держали 
пальчики с Олей, чтобы нас 
вместе поселили. На первой 
экскурсии понравилось, как 
мы ходили в музеи и еще лази-
ли по танкам. На второй бы-
ло интересно смотреть и фо-
тографировать животных. 
Еще мне понравился день Не-
птуна. Как мы там бесились 
и обливали друг друга! А когда 
ехали обратно, то все плака-
ли, потому что не хотели уез-
жать оттуда. И еще понра-
вилось плавать в море» (Ели-
завета Пак, 10 лет)».

Ирина МИХАЙЛЮТА, 
специалист по охране труда, 
Центральный филиал: 

«Моему сыну Артему очень 
понравилась экскурсия в Се-
вастополь, понравились кве-
сты, дискотеки, творческие 
концерты. Отдельное спаси-
бо вожатым: Андрею Анато-
льевичу и Павлу Андреевичу!!! 
Впечатления от поездки за-
мечательные, сын сказал, что 
еще бы с удовольствием съез-
дил. Вернулся довольным, по-
взрослевшим и более само-
стоятельным. От себя хочу 
выразить огромную благо-
дарность за предоставлен-
ную возможность отдохнуть 
моему ребенку в Крыму!»



Татьяна ХОЛОСТОВА, 
бухгалтер Южного филиала:

«Хочу сказать слова бла-
годарности от себя и от сво-
ей дочери Лизы за прекрасный 
отдых в детском лагере «Лу-
чистый»! Она получила массу 
удовольствия, радости, обще-
ния, позитива, энергии, приоб-
рела много новых друзей. Мои 
ожидания оправдались на сто 
процентов. И самое главное: 
дочь теперь утверждает, 

что можно и нужно хоро-
шо проводить время без те-
лефона и Интернета! Спаси-
бо всем организаторам за та-
кую возможность!»



Елена СПИРИНА, 
ведущий специалист отдела по 
учету и контролю за транзитом 
электроэнергии, Центральный 
аппарат: 

«Дочка осталась очень до-
вольна отдыхом в лагере, хо-
тя поехала впервые так да-
леко без близких и очень пере-
живала перед поездкой. Там 
дети постоянно были заня-
ты чем-то интересным, ез-
дили на экскурсию в Сева-
стополь, очень ей понрави-
лись дискотеки. Вожатые и 
воспитатели постоянно уде-
ляли им внимание и не давали 
скучать, за что им большое 
спасибо. Вернулась с морем 
положительных эмоций! Хо-
чется сказать большое спа-
сибо руководству компании 
за предоставленную возмож-
ность отдохнуть на море, и 
отдельно Наталье Валерьев-
не за отличную организацию 
поездки».

Специалист  
с большой буквы 

26 июня свой юбилей отметила Ирина 
Леонидовна Васильева – начальник отдела 
методологии и автоматизации бизнес-про-
цессов. Кто скажет о имениннике лучше, чем 
его коллеги? Они рассказали «ТОК47» о том, 
чему можно поучиться у Ирины Леонидовны 
– не только высочайшему профессионализму, 
но и безукоризненному чувству стиля. 

КОРПОРАТИВНЫЕ ТРАДИЦИИ > 

21 ИЮНЯ в ЛОЭСК прошел 
традиционный День доно-
ра, приуроченный к между-
народному Дню донора, ко-
торый отмечается 14 июня. 
Акция по добровольной сда-
че крови прошла на базе Цен-
трального аппарата ЛОЭСК, 
но донорами стали не толь-
ко сотрудники из головного 
офиса, но и коллеги из При-
городного, Южного и Цен-
трального филиалов компа-
нии. Всего донорами крови 
стали 28 человек, многие из 
которых сдают кровь уже не 
первый раз (День донора про-
водится в ЛОЭСК шестой год 
подряд). Специалисты выезд-
ной бригады Городской стан-
ции переливания крови про-
вели собеседование с каждым 
добровольцем для выявления 
возможных противопоказа-
ний, рассказали, как будет 
использована полученная от 
участников акции «энергич-
ная» кровь.

– Вся сданная кровь будет 
транспортироваться в стацио-

нарную лабораторию, где бу-
дет разделена на плазму и эри-
троцитарную массу, – объяс-
нил заведующий выездной 
бригадой № 1 Александр 
Пустыльник. – Плазма кро-
ви необходима при лечении 
ожоговых больных, эритро-
цитарная масса используется 
для восполнения кровопотерь, 
например, во время операций, 
травм после ДТП или при тя-
желых анемиях. Хотелось бы 
высказать благодарность ру-
ководству ЛОЭСК, которое 
уже не первый год выступа-
ет инициатором организации 
корпоративного Дня донора. 
Кровь, полученная от нерав-
нодушных сотрудников круп-
ных компаний, составляет 
практически половину всего 
запаса Городской станции пе-
реливания крови. 

Добровольцы из ЛОЭСК 
подошли к донорству ответ-
ственно: учитывали все огра-
ничения в еде, которые необ-
ходимо соблюдать за двое су-
ток до сдачи крови. «Даже по-
беду сборной России в матче 
с Египтом отмечали рюмоч-
кой сока!» – шутят доноры. 

Юрий Гузенко, электро-
монтер ОВБ Пригородного 
филиала: «Сдаю кровь в рам-
ках Дня донора уже не пер-
вый год. В первый раз за ком-
панию собрался, а теперь уже 
по традиции. Доброе дело для 
других и польза для здоровья 
для себя!»

Елена Леженникова, глав-
ный специалист службы пра-
вового обеспечения управле-
ния имуществом, Централь-
ный аппарат: «В ЛОЭСК сдаю 
кровь на каждый День донора. 
У меня отрицательный резус-
фактор, а сейчас в городе на-
блюдается некий недостаток 
такой донорской крови, поэ-
тому я точно не могла остать-
ся в стороне! Мне даже вчера 
звонили из службы, уточняли 
– буду ли я».

Евгений Евсюков, элек-
тромонтер Центрального фи-
лиала: «Я был донором один 
раз – в армии десять лет назад. 
Давно хотелось попробовать, 
но в обычной ситуации надо на 
работе отпрашиваться, ехать 
в Питер. А тут привозят, уво-
зят, у руководства нет никаких 
вопросов. Удобно и здорово!» 

«Мы – доноры!»

“

“

Отряд ЛОЭСК – всегда с оранжевым настроением
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НАШ СПОРТ > 

Любовь РУМЯНЦЕВА, 
начальник пресс-сектора: 

«Это была моя первая «Гонка 
Героев». Я лишь примерно знала 
от коллег, как там все организо-
вано, и не подозревала, что это 
окажется так тяжело! Пол-
зать под танком или прыгать в 
воду с высоты – не сложно, а вот 
бесконечный бег по песку, коч-
кам, в гору… Я выдохлась через 
200 метров. А пробежать на-
до было 11 километров! В своем 
взводе я была «слабым звеном», 
самой медленной «героиней». Бы-
ло очень приятно, что осталь-
ные участники не бросили меня: 
постоянно кто-то из них бежал 
рядом, подбадривал, давал руку, в 
один момент двоим молодым лю-
дям пришлось меня нести! Если 
бы не команда, я бы точно сошла 
с дистанции. А в итоге мы фини-
шировали все вместе, я прошла 
большую часть препятствий и 
даже получила удовольствие от 
гонки (особенно от горячего ду-
ша после нее!). Пока что есть 
мысли участвовать в следую-
щем году, но уже подготовить-
ся – тренировать выносливость 
и физическую форму, чтобы ни-
кого не подвести!»

Павел КОСТРЫГИН, 
специалист отдела договорной 
работы ЦПЭС: 

«Я бежал гонку первый раз, 
ожидания оправдались на 100 
процентов – было сложно, мо-
кро и грязно, но это того стои-
ло, обязательно приму участие 
в следующем году. Из понравив-
шегося – разнообразие и количе-
ство испытаний, поддержка ко-
манды на каждом из них, особен-
но когда что-нибудь не получа-
лось преодолеть с первого раза 
(или вообще не получалось, такое 
тоже было). С погодой повезло, 
ожидался дождь, но было сухо. 
К следующему году обязательно 
пересмотрю экипировку: отсут-
ствие кофты с длинным рукавом 

Сотрудники ЛОЭСК показали себя героями
23 июня на полигоне «Песочненский» в городе Сертолово состоялась «Гонка Героев» – ежегодный  

военно-спортивный забег на 11 километров по пересеченной местности с препятствиями. 

В гонке приняли участие более сотни ко-
манд из Петербурга, Ленинградской области, 
Москвы и других регионов России. ЛОЭСК 
уже четвертый год подряд участвует в забеге: 
в этот раз испытать свою силу, ловкость и вы-
носливость решили 40 человек из Централь-
ного аппарата, Пригородного, Южного, Се-
верного, Центрального и Восточного филиа-
лов. Двое участников – начальник диспетчер-
ской службы и мастер участка – приехали из 
самой отдаленной точки – Лодейного Поля. 

Всех «героев» поделили на четыре взвода 
ЛОЭСК, в каждом из которых были началь-
ники подразделений, электромонтеры, дис-
петчеры, инженеры, сотрудники технических 
служб, ИТ-отдела. В каждом взводе обяза-
тельно участвовали и парни, и девушки. Са-
ма гонка длилась более двух часов и стала на-

стоящим экзаменом на выносливость, на мо-
ральную стойкость и силу командного духа. 
Сотрудники ЛОЭСК не подвели свою компа-
нию: бежали в гору, ползли под колючей про-
волокой и танками, ныряли в воду, лезли по 
канатам, подбадривая отстающих, помогая и 
страхуя друг друга. Главная цель – прийти к 
финишу всем вместе, без травм и преодолеть 
не только препятствия, но и себя.  

Лучший результат по времени показала 
смешанная команда из Пригородного и Вос-
точного филиалов – ребята пробежали гонку 
за 2 часа и 48 минут. Всех наших героев ждут 
почетные грамоты генерального директора и 
корпоративные подарки. Поздравляем всех 
энергичных коллег и желаем им каждый год 
вместе с ЛОЭСК стремиться быть быстрее, 
выше и сильнее! 

было ошибкой. Самое запомнив-
шееся препятствие – прыжок в 
воду с 4 метров, с удовольствием 
бы повторил. Результатом до-
волен, но знаю, что можно луч-
ше. Из гонки вынес для себя, что 
нужно начать регулярно зани-
маться физическими упражне-
ниями, хотя бы бегом».

Андрей РОДИЧЕВ, 
начальник ОДС, Восточный  
филиал (Лодейное Поле): 

«Гонка удалась. Я бежал в 
первый раз, но думал, что бу-
дет легче, чем оказалось на са-
мом деле. Вот уже второй день 
у меня просто болят все мыш-
цы. При одном неудачном при-
землении отбил пятку, но гонку 
дошел до конца. Для меня самым 
захватывающим препятствием 
оказался прыжок в бездну. Ну и, 
конечно, канаты после грязевых 
ванн тоже были сложноваты, 
но в целом я такого адреналина 
больше нигде не получал. Если в 
следующем году будет организо-
ван такой же выезд, то я наде-
юсь снова попасть в команду!»

Алексей ЛУЗАНОВ, 
начальник Центра присоедине-
ния к электрическим сетям: 

«Участвую в «Гонке Геро-
ев» уже третий раз. Могу ска-
зать, что эмоции и впечатления 
от 11 км трассы с 35 препят-
ствиями не повторяются! Этот 
день можно назвать праздником 
спорта, мужества и, конечно 
же, испытаний себя. Отлично 
организованное мероприятие. 
Хорошее впечатление остави-
ли всевозможные шоу-эффек-
ты: дымовые шашки, неожидан-
ные выстрелы из кустов и из-под 
танков. Если говорить про пре-
пятствия, то это традицион-
ное множество всевозможных 
вертикальных стен, рукоходов 
и полуметровые грязевые ван-
ны. Из новенького и непростого 
– вертикальный скалодром. Наш 
84-й взвод мужественно поко-
рял все препятствия, порою по-
беждая свои истинные страхи. 
В сложных ситуациях видишь, 
как участники себя преодолева-
ют и делают какие-то невоз-
можные вещи: например, мы 
видели, как открылось второе 
дыхание у Любы на шестом ки-
лометре трассы. А моя супруга 

Вероника с легкостью пролетела 
кольца, хотя это испытание для 
настоящих гимнастов (у меня на 
этот раз не получилось)! Мно-
гие участники открывают себя 
с новой стороны. Это бесценный 
опыт, и он остается навсегда».

Анита КРОТОВА, 
делопроизводитель, 
Северный филиал: 

«Бежала первый раз, глав-
ной целью было – добежать или 
дойти до финиша, чего бы это 
ни стоило. Впечатления получи-
ла только положительные. Нео-
жиданным было то, что иногда 
стало сводить ноги. Но мальчи-
ки в команде молодцы, не бросали 
в беде. Все дружно помогали. Не 
передать тех ощущений, когда 
ты наконец-то получила этот 
заветный жетон, и все эти 11 км 
позади, и что мы прошли все эти 
испытания одной командой, ре-
ально чувствуешь себя героем!» 

Максим СМИРНОВ, 
ведущий инженер сектора 
связи: 

«Гонка Героев» – достойная 
встряска после рабочих буд-
ней. Помимо физической рабо-
ты важна была командная! Наш 
взвод завершил гонку в полном 
составе, несмотря на то, что 
в нашем составе были девушки. 
Они, кстати, держались нарав-
не с мужиками! Со стороны все 
кажется весело и забавно, но на 
трассе в какие-то моменты ре-
ально переживаешь за сохран-
ность своего здоровья. Мы до-
стигли очень хорошего резуль-
тата, так как пробежали всей 
командой до финиша с синяками 
и царапинами, но без переломов 
и серьезных ушибов».

Айдар ВАЛИЕВ, 
специалист отдела планирова-
ния ремонтов ПТС: 

«Я участвую во второй раз, 
в этот раз было труднее: в про-
шлом году «Гонка Героев» прохо-
дила в мае, было холодно и часть 
водных препятствий была за-
крыта. А в этом году мы прош-
ли их все! Препятствие под на-
званием «Эверест» мне не дает-
ся второй год подряд – не хва-
тает цепкости в пальцах и силы 
рук. После гонки два дня болело 
все тело! Меня порадовала на-
ша команда, в которой был ба-
ланс между более и менее подго-
товленными участниками, поэ-
тому первые помогали вторым». 

Владислав ЖУК 
диспетчер РЭС г. Сертолово 
Пригородного филиала: 

«Гонка Героев» – мероприя-
тие невероятно массовое и ве-
ликолепно организованное, ко-
мандный дух, преодоление и ис-
пытание на прочность. За полто-
ра месяца до начала гонки принял 
решение потренироваться в вы-
носливости, но домашняя уют-
ная атмосфера не способство-
вала героизму. По-настоящему 
героические усилия посчаст-
ливилось проявить 23 июня на 
старте. Инструктор дал не са-
мое простое разминочное упраж-
нение с приседанием на одной но-
ге, после чего проявление героиз-
ма потребовалось от ног уже на 
первых метрах дистанции и да-
же за стартовой чертой, а по-
сле первых водных и грязевых 
препятствий промокшие обувь и 
одежда добавили еще по несколь-
ко килограммов героического гру-
за. Несмотря на все трудности, 
команда Пригородного-Восточ- 

ного филиала успешно прошла все 
испытания, преодолевая страх 
высоты, дымовые завесы под 
пулеметными очередями и авто-
матными выстрелами, поддер-
живая друг друга и не сдаваясь 
перед самыми тяжелыми прегра-
дами. Особым ощущением было 
лицезреть огромную площадь, зри-
телей, технику, рвущихся на по-
следний рубеж участников и ощу-
щать подвиг нашей команды с вы-
соты финального препятствия!»

Даниил КИСЕЛЕВ, 
инженер-электроник секто-
ра технической поддержки 
пользователей:

 «Проходил гонку первый 
раз. Собирался еще несколько 
лет назад, но все никак не полу-
чалось. Организаторы не оши-
блись с тем, что гонка позволя-
ет проверить себя, свои возмож-
ности. Выяснить, готов ли ты 
справиться со своими страха-
ми, болью, усталостью. 

Было очень приятно бежать и 
понимать, что если ты упадешь 
или устанешь, то твоя команда 
придет на помощь, поможет вы-
лезти или поддержит словами и 
делом. Также помимо своей ко-
манды было очень много людей, 
кто поддерживал и подбадривал. 
Это очень сильно чувствовалось 
практически на всех сложных ис-
пытаниях, когда люди, которые 
уже прошли, или люди, которые 
только собираются проходить, 
искренне радуются тому, что у 
тебя получилось. В такой пози-
тивной и дружеской обстановке 
вся гонка прошла весело и радуж-
но, несмотря на огромные препят-
ствия и усталость к финишу.

Гонка безумно понравилась, 
и в следующем году обязательно 
буду проходить еще раз!»

Ольга ТРОФИМОВА, 
ведущий специалист отдела вза-
имодействия со смежными сете-
выми организациями ЦПЭС: 

«На «Гонке Героев» первый 
раз. Для себя еще в прошлом го-
ду решила, что в 2018-м обяза-
тельно запишусь и побегу. Ска-
зано – сделано. Прекрасная ор-
ганизация, интересная трасса 
и миллион эмоций. Этот суб-
ботний день я запомню на всю 
жизнь. Мы пролезали под во-
енной техникой, под колючей 
проволокой, бежали по колено 
в жидкой грязи, залезали на все-
возможные препятствия, ны-
ряли в грязную воду с 4-метро-
вой высоты, и это лишь малая 
часть интересных событий 
этого дня. В финале ног не чув-
ствуешь, голова пульсирует, но 
оно того стоит! На вопрос «бе-
жать или не бежать» я отвечу 
– бежать. Спасибо ЛОЭСК за 
прекрасную возможность посе-
тить это мероприятие. 

И огромное спасибо мужчи-
нам нашего 86-го взвода, без ва-
шей поддержки было бы намно-
го сложнее».

Игорь ЕРОФЕЕВ, 
инженер отдела технологиче-
ского присоединения Северно-
го филиала: 

«Прошедшая «Гонка Геро-
ев» для меня была уже второй 
по счету. В прошлом году было 
тяжело и психологически, и фи-
зически проходить испытания, 
да и погода подкачала. А в этом 
году уже был готов ко всему, и 
поэтому все прошло легко. Осо-
бенные впечатления остались 
от водных препятствий… С не-
терпением буду ожидать следу-
ющую гонку». 

Гонка глазами героев

«К следующей «Гонке Героев» мы обязательно постараемся обеспечить все 
наши команды водонепроницаемыми экшн-камерами GoPro. У меня свой корыст-
ный интерес – видеоролик по итогам гонки хочу сделать еще более зрелищным, 
снятым несколькими операторами-участниками! А пока огромное спасибо Ири-
не Кравцовой, которая бежала дистанцию наравне со всеми, успевая снимать 
видео, как преодолевают препятствия и другие члены команды. Все ребята – 
участники гонки настоящие молодцы и настоящие герои. Я ими по-настоящему 
горжусь! Они лучшие. И мы все – одна крутая команда!» 

МАРИНА ГРЯЗНОВА, заместитель генерального директора  
по корпоративному развитию и связям с общественностью ЛОЭСК

 На старте: еще полные сил

Счастье есть! Когда добежали до финиша

Одно из вертикальных 
препятствий




